
!쯽就是当时紧紧拉住直升机门不让
关的董芳辉"#日前$在上海市第六人民医
院的会议室里 $当年 !!%"##汶川特大地
震后上海率队最早进入震中映秀的六院
副院长范存义指着邻座一位护士长说"

时光一下子回到 "$ 年前$在汶川特
大地震发生后的 %& 킡时内 $ 上海市中
山&죊济&新华以及第六人民医院等多家
医院组成上海市卫生系统首批紧急医疗
救援队" 次日中午$ 首批 ' 횧医疗队的

($) 쏻队员登上专机$飞赴四川" 틲震区山
体严重塌方$뗀路中断$直到 *! 日晚 ' 时$

才有六院的 + 쏻医疗队员获准搭乘陆航团
的直升机进入震中映秀" 当时通讯中断$进
入震中的 + 쏻医疗队员与后方失去联系" 次
日下午 $在队长范存义的反复请求下 $陆航
团才同意将留在成都凤凰山机场的 *, 쏻队
员送进映秀 " 떫直升机里已经装满救灾物
资$机长只同意搭载 + 个人" 웈不得已$范存
义让女同志留下"

폚是出现了谁也没有想到的一幕'董芳
辉等 & 位看上去瘦弱的女护士紧紧地拉住
直升机门不让关$一面哭着求机长说'!我们
女的比较轻$一定要带我们去( #

헦情是最有说服力的" 最后$六院医疗
队抛下部分水和食物$登机出发" 当直升机
载着他们 *$ 人颠簸着飞往映秀时$ 范存义
才从飞机的舷窗第一次看到了极重灾区的
模样'랿屋&쟅梁几乎全数倒塌 $山体滑坡 $

뗀路中断))

*$ 年后的今天$ 一个新的映秀已经屹
立在岷江畔" 今年春节前$쾰近平总书记专
程来到映秀镇" 쾰近平强调$灾后恢复重建
发展取得历史性成就$展现了中国共产党的
坚强有力领导和我国社会主义制度的优越
性 $要在推动产业发展 &民生改善等方面继
续发力$냑人民家园建设得更加美好"

죧此喜人的变化不仅发生在映秀$四川
整个震区***냼括上海对口援建的都江堰$

都已旧貌换新颜"

记者手记

!살咱都江堰看看"

뻍知道什么叫凤凰涅槃#
重回都江堰采访! 第一个遇到的

出租车师傅是位四五十岁的当地人"

记者不敢直接问他当年#!$"#%川特

大地震时家人有没有伤亡! 只能问他

&헢些年过得怎么样%'

师傅开朗知足地笑了! 说他儿子

在成都读大学!大三了" 记者说!你儿

子很争气啊" 他说(当然啊!쮭不知道

我们都江堰是上海援建的! 所以我们

都江堰现在的教育和医疗在整个四川

是排在前面的"뿚气里是满满的自豪"

得知记者是从上海来采访的 !他

又感慨地说! 你们上海有个 &上海奶

奶%! 都把自家的房子卖了来支援我

们!첫不容易了!现在房价可高了"

十年过去了!&上海奶奶% 짲翠英

卖房援建都江堰柳街小学的事! 都江

堰老百姓依然还记得"

헢让记者想起当年都江堰最主要

的交通干道上拉着的横幅( &岷江黄

浦江水水相融 ! 上海都江堰心心相

印%"十年过去了!横幅不再!都江堰和

上海两地百姓的深情厚谊早已印在彼

此的心底"都江堰的今天!一定离不开

都江堰老百姓自己的努力) 돔苦和奋

斗!떫他们只说援建者的功劳!헢是都

江堰老百姓的厚道*

下车前! 쓇位师傅出乎意料地总

结概括道(&来咱都江堰看看! 就知道

什么叫凤凰涅槃! 就知道共产党为啥

垮不了* %

说得好*得民心者得天下*四川灾

区灾后重建的成就!뻙世公认*

헢座如凤凰涅槃一般的城市!웤未

来的发展目标是什么'都江堰市委书记

卢胜说!当年的援建!为都江堰未来的

发展打下了良好的基础* 去年!都江堰

全市经济社会保持健康快速的发展势

头!全年实现地区生产总值 $%&'!틚元!

增长 &'()+城乡居民人均可支配收入分

别增长 &'&)和 *'%)* 都江堰未来的发

展目标!就是建成国际生态旅游名城*

&说不定你下次来!就可以先坐飞

机到聚源通用机场! 再坐现代有轨电

车旅游客运专线去青城山 , 都江堰

了- %他笑着说"

!!!"!"#"#$

%&$% 쓪 & 퓂 $' 죕 星期六

! !틔上海质量$上海
精神"췪成援建任务%

!上海的抗震救灾工作"其实可以

分为两个时段" 第一时段是从!月"#日

特大地震爆发的当天" 到$月%&日党中

央#国务院正式宣布上海对口援建都江

堰市之前$这一个多月的时间里"上海

援建了四川的多个重灾区% 第二时段"

是中央明确宣布上海对口援建都江堰

灾后重建工作" 直到#'"'年(月底完成

对口援建任务$& 上海市对口支援都江

堰市灾后重建指挥部首任总指挥沙海

林说'

大震当天"沙海林就被任命为上海

市救灾援助指挥协调工作小组组长'次

日"上海市经委#发改委#닆政局等部门

就积极筹措了%!'뛖#价值)!'万元的救

灾物资通过航空# 쳺路等发往灾区'%)

日"又有药品#通讯设备等*!+(뛖物资

分*批空运到四川灾区'同日"由上海医

疗急救中心派出的*'辆急救车#$'名医

护人员组成的急救车队"在副主任顾阿

荣带领下赶赴灾区'**个小时后" 他们

以难以置信的速度开进了##''公里外

龙门山深处的重灾区青川县"成为外省

市首支抵达四川灾区的急救车队'%)日

晚上"抵达映秀的上海市消防局救援队

已在倒塌的校舍内救出%名被埋者'这

天"上海市教委还会同沪上各高校全面

摸排地震灾区生源地学生的家庭受灾

情况" 全市*'所公办高校已摸排到%$$

名学生家庭严重受灾"#&$名学生仍未

联系上家人%#'所民办高校有灾区生源

**名"多数已联系上家人'为方便学生

与家人联系"市教委为灾区学生免费开

通#)小时长途电话'

上海全市人民# 社会各界心系灾

区"爱心涌动'在申城各个献血站门前"

自发献血的民众排起了长队'短短三天

里"上海接受的社会捐助资金"냼括民

政# 뫬十字会和慈善基金会三方共达

(())万元'!在第一时段"上海人民救灾

援助的足迹遍及整个四川灾区"폈其是

重灾区和极重灾区'最多时"上海赴灾

区的救援队伍多达!,支 # 뎬过%+!万

人'&沙海林说'

当中央确定上海市对口支持都江

堰市灾后重建工作后" 上海全力以赴落

实党中央# 国务院的决策" 以最大的热

情#最快的效率"统筹安排上海对口支持

都江堰灾后重建的第一批项目规划'$月

-*日"中央(川地震灾后恢复重建对口

支持方案)正式公布仅仅!天后"(上海市

对口支持都江堰市灾后重建首批启动项

目意向书)就在都江堰市签订'

,月*日"上海市对口支持都江堰市

灾后重建指挥部全体人员进驻都江堰

市青城山镇玉景园"是参与对口援建的

%&个省市指挥部中第一个整体进驻援

建地的'

上海建工第四建筑有限公司# 上

海建筑科学研究院 *集团+ 有限公司,

上海绿地建设 *集团+ 有限公司# 맢

明集团等工程建设单位的援建者也赶

到了都江堰' 떫当地的状况让他们心

情格外沉重- 都江堰离震中映秀的直

线距离仅-%公里" 市区&'.的房屋受

到不同程度损毁" 乡村沿山区(!.房

屋受损" 是 !!.%-& 特大地震的极重

灾区" 重建任务十分紧迫/

为都江堰百姓建造过渡安置房是

当务之急'!困难面前有我们"我们面前

无困难"& 时任上海建工集团援建项目

指挥部总指挥蒋曙杰在战前动员时说"

!我们一定要以上海质量,上海精神"完

成好党中央下达给上海的援建任务"为

$*万都江堰老百姓而战"只能成功不能

失败/&

都江堰龙池镇海拔%*-'米"距离震

中映秀仅一山之隔"灾情严重',月&日"

援建突击队队长王行冬带着!''多名四

建员工进山" 为当地老百姓搭建$(!间

板房'一块彩钢板最轻的)'公斤"最重

的%!'公斤" 搭一间板房需要-$张彩钢

板' 틲余震和大雨不断"*'多公里的山

路"很多路段只能一张张抬上去'在当

地群众的支持下" 他们硬是把$个安置

点的总计%+&万多块,总重%!'뛖的板房

建材抬进了工地'

,月-*日" 四建人承建的,'''쳗过

渡安置房"全部交给当地政府'一个月

后"都江堰%-家板房医院的建设任务完

成'虽然在上海援建的过渡安置房和板

房医院里"没有一处留下!上海援建&字

样"떫都江堰老百姓都口口相传-!上海

援建的板房和医院"质量最好/&

! !建最好的学校医
院 "是民生工程 $튲是民
心工程%

!!.%-&川特大地震中"医院和学

校的垮塌"是全国人民心头之痛'

当上海市领导来到都江堰向峨乡"

问几位小学生-!你们现在最想要的是

什么0& 孩子们毫不犹豫地回答-!我们

要不会倒的学校'&

上海市委,市政府要求参建学校的

上海援建队伍"一定要为都江堰的孩子

们设计建设最安全,最好的学校/上海

都江堰灾后重建指挥部总指挥薛潮说-

!我们必须让都江堰的孩子在震不垮的

学校里上学"这既是民生工程,也是民

心工程'&

上海承担了都江堰-)所学校,总建

筑面积达*,万平方米的校舍建设任务"

为了做到!震不垮&"所有的新校舍抗震

设防烈度都提高到了&级' 四建项目副

经理蒋敏根告诉记者"教学楼的框架结

构已改为多跨框架" 提高了抗震性能'

通常"民用建筑的钢筋直径为%$/%&毫

米 "一根柱子%!0%$根 %而都江堰学校

教学楼的柱子采用钢筋多为直径-&0

*-毫米"一根柱子竖筋多达-!根'记得

当年在四建承建的聚源职业中学工地

上" 쪩工的师傅满怀信心地对记者说"

!这么多钢筋投下去" 就是再来一场%'

级地震把教学楼翻个跟斗"它也一定不

会散掉压住孩子/&

!我们虽然承担了援建都江堰校舍

的任务"떫这些校舍的主人还是使用校

舍的都江堰师生"& 上海对口援建指挥

部社会工作组组长张伟令告诉记者 "

!所以我们从校舍的设计开始" 就倾听

都江堰校方的意见'比如"学校的走廊

宽度"本来是有规定的"떫都江堰的校

长向我们提出" 这里阴雨天比上海多"

学生室外活动的机会有限"所以希望走

廊加宽一点'我们觉得很有道理"在校

舍设计时就及时更改了'&

张伟令说" 为了建好都江堰的校

舍"大家还参考了国内外同行防震救灾

的经验- 学校不仅应当确保师生安全"

还应当是灾难来临时小区的避难中心'

都江堰的学校"就要把它当作万一重大

自然灾害发生时的避难中心去建设/

都江堰教育局副局长王忠"퓸任都

江堰百年名校北街小学的校长'他自豪

地告诉记者"重建的北街小学不仅美观

大气"而且十分坚固'-'%%年&月"都江

堰遭遇泥石流等次生灾害"北街小学不

仅成了当地的!避难中心&"还成了救援

中心'陆航旅将北街小学操场作为直升

机起降地"从山里救出了!''多位村民'

都江堰老百姓赞不绝口的"还有上

海对都江堰医疗卫生服务体系的重建'

薛潮介绍说"上海总共承担了都江堰市

医疗中心*都江堰市人民医院+,妇幼保

健院,中医医院,精神卫生中心,卫生监

督所和%-'指挥中心等$个市级医疗卫

生机构" 以及%)个乡镇卫生院和%''多

个村卫生室的援建'为了提升都江堰的

医疗水平"쎿一个市级医疗机构"都有

上海三级甲等医院对接'如"都江堰市

医疗中心与上海瑞金医院对接"妇幼保

健院与上海第一妇婴保健院,뛹童医院

对接'

都江堰市医疗中心的心血管内科

主任何丹告诉记者" 在上海援建之前"

医院心血管内科在介入技术方面只能

做心脏起搏器手术'-'%'年!月"总投资

)+$亿元的都江堰医疗中心交付使用 "

成为灾后重建的示范样板医院'在上海

瑞金医院,中山医院派来的心血管内科

张瑞岩,싀安康,믆浙勇等专家的示范

辅导下"都江堰市医疗中心心血管内科

开展了首例心脏支架手术"之后又陆续

开展了冠状动脉造影及射频消融手术'

在援建和后援建时期"都江堰市医疗中

心派出了*''多名医务人员到瑞金,中

山,뮪山等医院进修学习"使医疗中心

的整体医疗水平有了较大提高' 如今"

医疗中心已拥有卫生部1쫀界健康基

金会康复医学继续教育项目培训基地%

个"国家级住院医师规范化培训协同专

业基地%&个和上海捐建的都江堰临床

医学实训中心%个% 有国家认证的卒中

中心%个"四川省医学重点专科*个*普

外科,뛹科,맇科+"年心脏介入治疗手

术近千台22下一步" 都江堰市医疗

中心将努力创建国家三级甲等综合医

院$都江堰医疗中心的医生评价说"正

是上海的援建和 !后援建长效帮扶机

制&"使他们医疗中心的整体水平提高

了近-'年$

-'%'年&月%)日" 쯦着上海援建的

都江堰!튼街区&建成交付"上海市对口

支援都江堰市灾后重建项目全部竣工"

实现了!三年重建任务"两年基本完成&

的目标$

뻝悉"上海援建都江堰资金达&'多

亿元$在全部%%,个项目中"!交钥匙&工

程,'项" 햼总量的$&.%!联建共建&)'

项"햼总量的-%.%!交支票&,项"햼总

量的%%.$在%&个援建的省市中 "上海

援建实物工作量是最大的$

! !뿠难时有我 "룐
动却因你%

援建期间" 上海援建者印象颇深

的"뿖怕就是!余震频频&了$在入驻都

江堰后的一年多时间里" 뻝不完全统

计" 他们经历了)级以上余震*''多次"

其中$级以上余震*次$$级以上"在别的

地方可能就是主震了%떫在这里还轮不

上"这里的主震级别是&+'级$

问上海市对口支援都江堰市灾后

重建指挥部两任总指挥"在援建中什么

事情印象最深0沙海林和薛潮先后讲了

两个他们亲身经历的故事111

沙海林说"当一批来自四川的重伤

员送到上海长征医院后"市领导前去慰

问"럮上慰问金后"还问他-!쓺还有什

么要求0& 这位受重伤的中年男子说-

!请把这份慰问金转交给救我的四川卧

龙地区受灾的孩子们$&于是"市领导当

即嘱咐在一旁的沙海林-!请你一定办

到$&都江堰距离卧龙并不遥远"떫由于

山体崩塌"山路被毁"为了实现这位重

伤员的心愿" 上海派专人转辗千里"짵

至翻过了好几座雪山"닅把这笔慰问金

送到了卧龙灾区孩子的手中$!你想想"

他自己是重伤员"좴心里惦记着灾区的

孩子"这就是四川老百姓的境界/&沙海

林对记者说$

薛潮说"-''(年春节" 有一位普普

通通的都江堰老人" 첤着一辆板车"给

正在建设中的医疗中心工地拉来了一

头猪$내照当地的习俗"过年送一头!全

猪&作为年礼"是最高礼节$医疗中心项

目负责人无法谢绝"千恩万谢之后只得

收下"然后再派项目组同志带上慰问金

和水果"赶去老人家中道谢$떫当项目

组同志敲开老人的家门" 솢马大吃一

惊"풭来"老人的屋里除了老伴,ퟀ子和

床"几乎一无所有"可谓家徒四壁"项目

组同志还未开口问安" 已经热泪盈眶$

!老汉送给我们上海援建队伍的不仅是

一头猪" 还简直是他们老两口唯一的

3动产4"& 薛潮说"!都江堰受灾群众对

上海援建的支持"可谓倾其所有/我们

的工程要是哪怕打一点点折扣"都对不

起都江堰老百姓/&

大灾大难前"是四川灾区的党员干

部,人民群众的意志,탘怀,责任和使命

感"不断激励着参加对口援建工作的上

海同志$

上海援建指挥部后勤保障组组长

何怀青"地震发生前是上海市人民政府

驻川*폥+办事处副主任"已在成都工作

了!年$大震发生次日"他即转道重庆驱

车赶回成都"在第一时间将灾区所需的

药品,헊篷,쪳品等信息发回上海"协助

上海市政府将灾区最紧缺的物资调运

进川$듋后"틲为他最熟悉当地的情况"

又义不容辞地在上海对口援建指挥部

工作了-年零*个月$其间"틲为常年奔

走在乡间山区"他的腿静脉曲张严重到

不得不开刀治疗$

떫当记者和他聊起在对口援建的

日子里"哪件事是最打动他的0他说"是

在都江堰向峨乡$当时"向峨乡政府办

公楼垮塌了" 不少干部被压在下面"而

不远处就是向峨小学"有几百个孩子被

埋在废墟里$时间就是生命"先救谁0当

地的干部只说了!个字-!救人先救娃$&

于是大家先去抢救埋着的孩子$ 当时"

有的乡干部虽然认出了自家的娃所穿

的衣服,췠子"떫没有一个人说!先救救

我家的孩子&" 而是只考虑怎样能更快

地抢救更多的孩子$!都江堰人的这种

大爱精神"对我们参与援建的人都是一

种教育"&他说$

在上海对口援建都江堰的第二年"

有一首名为(重建辉煌)的上海援建之

歌"在上海援建都江堰的项目工地上唱

响$ 张伟令告诉记者"-''(年(月%日"

当上海负责援建的-)所当地学校全部

交付时"在移交学校钥匙的仪式上"孩

子们唱起了一首歌 (都江堰谢谢你)"

让所有的建设者为之动容$之后"援建

指挥部就酝酿也要写一首歌" 于是群

策群力"一字一句经过集体讨论"最后

请来北街小学的音乐老师杨延川为之

谱曲-

!让岷江两岸开满鲜花 +苦难时有

我+感动却因你!你微笑时的泪光!让浦

江儿女坚定坚强"%&岷江和黄浦江啊!

水水相连!上海和都江堰啊!心手相牵!

共担着重任!共守着信仰!ퟦ国的希望!

重建辉煌"%

薛潮说" 这首歌既道出了地震灾

害发生后" 上海援建者义无反顾地奔

赴灾区的决心" 又描述了都江堰和上

海两地人民!共担着重任 &!共守着信

仰 &!共建着家园 &!共享着希望 &同甘

共苦的难忘经历 "最后表达出全国人

民都希望灾区人民重建辉煌的共同

心愿 /

上海市政协援建的北街小学!是都江堰市一所百年名校" 灾后重建的新

校舍坚固)大气而美丽!닙场上每天回荡着孩子们欢乐的笑声"

上海第六人民医院派出的医疗队! 듮乘救灾直升机率先进入震中映秀"

江浦江 同胞同心同铸辉煌
本报首席记者 郑蔚
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